

Cruz Roja Española en el Ateneo de Madrid: 160 años de Humanidad adaptándose a los tiempos

- La presidenta de Cruz Roja Española aborda los desafíos humanitarios, desde la crisis climática hasta la migración, y destaca la importancia de colaborar en la lucha por un mundo más justo y equitativo.
- La organización es la mayor red humanitaria del mundo, con presencia en 191 países y con el respaldo de 15,5 millones de personas voluntarias, 250.000 de ellas en España.

14 de marzo de 2024. Los Desayunos del Ateneo de Madrid han dado la bienvenida a una invitada especial en su edición del 14 de marzo de 2024: la presidenta de Cruz Roja Española, María del Mar Pageo. En un encuentro marcado por la reflexión humanitaria, M.ª del Mar Pageo repasó la historia de Cruz Roja, la mayor red humanitaria del mundo, con presencia en 191 países y compartió los desafíos humanitarios que enfrentamos las sociedades actuales. En el presente año, Cruz Roja Española conmemora 160 años de trayectoria, durante los cuales la presidencia ha sido ejercida por esta especialista en geriatría en los últimos 12 meses.

Durante su intervención, ha destacado la **evolución** de la Organización a lo largo de los tiempos y su capacidad para **adaptar** la respuesta a las **necesidades de cada momento**. "En los años 70, pasamos de un carácter eminentemente sanitario a entrar en socorros y salvamento. En los 90, ampliamos el foco para llegar a una enorme variedad de personas: mayores, gente con problemas de adicción, afectadas por el VIH, con discapacidad, refugiadas y migrantes, personas jóvenes, mujeres, y niños, niñas, adolescentes y sus familias. Y en el siglo XXI, surgen otros ámbitos de actuación acorde con los tiempos: medioambiente, empleo, tecnología humanitaria, salud mental, soledad no deseada..."

Lo que permanece inalterable con el paso de los años es la filosofía, los **Siete Principios Fundamentales**: Humanidad, Imparcialidad, Neutralidad, Independencia, Voluntariado, Unidad y Universalidad. "El principio rector es el de humanidad —explica Mª del Mar Pageo—, que hace que nos esforcemos por prevenir y aliviar el sufrimiento humano dondequiera que se encuentre. Su propósito es proteger la vida y la salud, y garantizar el respeto del ser humano. Promueve el entendimiento mutuo, la amistad, la cooperación y la paz duradera entre todos los pueblos."

La Organización que preside, Cruz Roja Española, tiene presencia en todo el territorio a través de 1.260 asambleas y puntos de actividad y cuenta actualmente con unas 250.000 personas voluntarias.

La Institución destacó los que, según el análisis realizado por el conjunto de las Sociedades Nacionales de la Cruz Roja y la Media Luna Roja, son los 5 principales desafíos humanitarios que afrontamos en el momento actual: crisis climáticas y ambientales, crisis y desastres, desfases en salud y bienestar, migración e identidad, y valores, poder e inclusión.

Estos desafíos ponen en riesgo alcanzar las **tres metas fundamentales** que las 191 Sociedades Nacionales tienen establecidos para los próximos años: "Que las personas sean capaces de anticipar, superar y recuperarse rápidamente de las crisis; que gocen de condiciones de vida sana y segura, digna y oportunidades de prosperar; y que se movilicen en pro de comunidades inclusivas y pacíficas". María del Mar



Pageo, detalló el conjunto de acciones internas y externas que se llevarán a cabo para conseguir estas metas, y que se recogen en el Documento Estratégico 2023-2026.

"Las crisis climática y ambiental nos las tenemos que tomar muy en serio —advierte Mª del Mar Pageo—, porque amenazan la supervivencia de la humanidad. De hecho, se espera que los desastres aumenten en frecuencia, coste, complejidad y concentración. Y nos colocan a todos y todas en una situación de vulnerabilidad en algún momento." De ahí, que Cruz Roja Española apueste por la preparación comunitaria ante emergencias y que haya firmado la Carta del Clima, iniciativa del Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja que, con apoyo de otros actores suscrito ya por más de 390 organizaciones, pretender ser un código con compromisos claros y ambiciosos orientado a minimizar el impacto climático de los organismos humanitarios y a reforzar las capacidades de las personas para abordar el impacto de la crisis climática.

En cuanto a los desfases en materia de salud y bienestar, **reflejó cómo los cambios demográficos**, **especialmente el envejecimiento**, **aumentan la dependencia de servicios sociales y de salud**. Junto con ello, destacó la incidencia de soledad no deseada, los problemas de salud mental y otros retos como la pobreza, incluida la infantil. Frente a ello reclamó una renovación del concepto de los cuidados y el desarrollo de acciones colaborativas que unieran los esfuerzos de diferentes agentes y entidades, tanto públicos como privados.

Crisis climática, desastres de origen natural, conflictos armados, pobreza extrema y falta de oportunidades, grandes movimientos migratorios... En un contexto de inestabilidad como el que vivimos, y que puede complicarse aún más en los próximos años, es crucial trabajar en valores y en medidas de inclusión, para no dejar a nadie atrás: "el enfoque es salvar vidas y brindar ayuda sin discriminación".

A pesar de los desafíos, la presidenta de Cruz Roja destacó la necesidad de **cambiar la narrativa**, de aprovechar todas las acciones que, en favor de un cambio positivo para la humanidad, se dan de manera permanente a todos los niveles de la sociedad en todos los rincones del mundo y recodó que todos y todas, individualmente y como entidades, podemos contribuir a cambiar el rumbo y construir un futuro digno para todos y todas. No se olvidó del **voluntariado** y las personas colaboradoras en proyectos humanitarios, resaltando su dedicación y alentando a la sociedad a adoptar un enfoque positivo para construir un mundo más justo y equitativo.

En resumen, la entrevista de María del Mar Pageo en el Ateneo de Madrid brindó una comprensión profunda de los desafíos humanitarios contemporáneos y las estrategias para abordarlos. Su llamada a la acción y su mensaje esperanzador resonaron con la audiencia, generando un renovado compromiso con la causa humanitaria y la construcción de un futuro sostenible.

La conclusión fue clara: **el destino futuro no es inevitable, sino que está determinado por las acciones que emprendamos hoy.** Cruz Roja Española, con sus 160 años de dedicación humanitaria, se erige como un faro de esperanza y acción en un mundo donde la solidaridad y la cooperación son más imperativas que nunca.

Sobre Cruz Roja

Cruz Roja Española, que celebra este año su 160 aniversario, pertenece al mayor movimiento humanitario del mundo. Colabora con entidades públicas y privadas para que la ayuda y la dignidad lleguen a todas las personas en cualquier lugar, y en todo momento y circunstancia. Su misión es prevenir y aliviar el sufrimiento humano, proteger la vida y la salud y hacer respetar a las personas.



Sus más de 263.000 personas voluntarias dan respuesta en más de 6.500 municipios, lo que permite atender anualmente a más de 9,8 millones de personas. Todo ello con el apoyo de cerca de 1,4 millones de personas socias, empresas y alianzas en todos los sectores de la sociedad.

Cruz Roja Española continúa con su lucha contra todas las formas de vulnerabilidad adaptándose y anticipándose a los escenarios de futuro, abierta a la población general, incidiendo en la contribución firme y consistente a los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la Agenda 2030.

Cruz Roja Española pertenece al Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja presente en 191 países. Actuando siempre bajo sus siete Principios Fundamentales: Humanidad, Imparcialidad, Neutralidad, Independencia, Carácter Voluntario, Unidad y Universalidad.